
104年度「臺南市新營未來發展願景」座談會會議記錄 

發言人 針對新營發展願景之建議 照片 

臺南市政府都市發展局 

吳欣修 局長 

1、 日本千葉縣以動漫行銷城市可供參考。 

2、 臺南自己發起的動漫活動，吸引年輕人，

每年 8月初有 4-5天的活動行程。 

3、 高雄推動高捷少女，而臺南有六條公車路

線，若推動公車少女是否有可能性? 

4、 動漫影響力很大，例如：文具-貼紙、Line

貼圖、衣服、…等周邊商品，且不會受到

地方侷限。 

 

臺南市政府 

曾旭正 副市長 

1、 新營的發展能否拓展至周邊鄉鎮。 

2、 先辦活動吸引民眾注意，再改造環境。 

3、 高雄城市空間是以汽車為基底，來規劃城

市空間。 

4、 目前新營發展的盲點為如何讓年輕人口回

流，傳統產業如何轉型。 

 

臺南市新營區議員 

蔡育輝 議員 

1、 文化中心為重要角色之一，是否可納入計

畫內？ 

2、 長勝營區內的樹木，公民論壇已在討論是

否可盡快開發，但關於老樹保留，需移植

就應移植。 

3、 新營有體育場，但使用率低，空有場地、

體育資源，無法有效地使用，建議考量成

立選手培育中心。 

4、 天鵝湖為新營特色景點之一，建議五分車

路線延伸至天鵝湖。 

5、 新營美食除了麻糬、豆芽菜麵之外，似乎

就沒有其他著名美食，建議研發美食特色。 

 

臺南市新營區議員 

趙昆原 議員 

1、 糖廠土地在過去轉型成功案例有：都會公

園、十鼓園區、奇美博物館等，新營糖廠

應可轉型為文化園區。 

2、 五分車是否能規劃往天鵝湖行駛? 

3、 第二市場、交通台商圈並未提出計畫，建

議與觀光結合自行車道，活絡商圈。 

4、 後火車站發展停滯，前站無停車場，停車

空間不足，且火車站周邊倉庫無有效利用

空間；相關案例：斗南舊名他里霧，命名

後火車站之倉庫為他里霧園區，設置環境

教育館、親子館等。 

 



5、 工務局之前規劃設計急水溪堤防汛道路，

東山到北門段自行車道已有經費，但目前

進度如何?目前新營自行車道範圍已到南

紙社區，希望未來能串連至太子宮。 

6、 早期新營糖廠最矚目目標為煙囪、玻璃

廠、麻繩、豆餅等四大社，但卻在 12 年

前拆除煙囪與關閉糖廠；若台糖土地不釋

出，新營將沒希望。 

新營區延平里 

蘇科全 里長 

1、 台糖車站關閉 16年，現今卻影響新營整體

性發展。 

2、 建議火車站前之開元路高架橋改掉。 

3、 交通台目前動線凌亂，建議交通台動線整

治、電箱位置能地下化或重新調整。 

4、 新營缺點：民權商圈路牌很爛、車輛亂停；

第一市場規劃不良。 

5、 第二市場問題很多，但廢掉又很可惜，建

議都市計畫變更。 

6、 電箱影響側溝，建議未來工程能使用管線

共構設計。 

 

台灣糖業公司 

邱有進 副總經理 

1、 鐵道文化園區旁的糖福印刷廠，是目前有

保有活版印刷這項文化資產的場地，文化

部補助 600萬，預計今年底整修完成並開

放參觀。 

2、 台糖土地位於都市計畫中的工業區，而工

業區只能做輕工業區，故無法做商業使

用，希望未來提都市變更。 
 

台灣糖業公司 

黃秋存 經理 

1、 台糖在新營地區擁有 30頃土地，目前五分

車文化園區以使用 15公頃，其餘土地如何

有效地利用? 

2、 台糖位於都市計畫中的乙種工業區，若有

商業行為將與法令條文有所衝突，必須變

更土地使用性質，才有可能開發。 

3、 糖福印刷廠已有文化部補助 6 百萬，目前

正在執行整修計畫。 

4、 五分車全年行駛，卻無賺到錢。 

 

南榮科技大學 

張世鈺 副校長 

1、 地區發展-人是很重要的關鍵，且要有經費

支持，若將硬、軟體設施準備齊全並建立

創業平台留給年輕人，將能創造無限可能。 

 



金泰新實業有限公司 

陳佳揚 負責人 

1、 相關策略應由下往上，較有活力與凝聚

力，別再利用舊思維：由上往下推動公共

政策。 

2、 思考動漫如何興起，有三個問題：1.動漫

節慶由誰提出來？2.在台灣參與動漫活動

1 年有多少場次？3.是否能立刻舉出國外

5個有名的案例？ 

3、 新營歷史文化基底甚低，早期新營有三鐵

共構：客運、鹽、糖，然而新營五分車目

前行駛僅有吳晉淮古厝 1 個景點，其餘均

為商業行為；建議將新岸線復駛，沿線有

許多文化景點。 

4、 輕軌相關案例：日本京都-京福電軌、關西

-京津線，兩者沿線均有歷史性景點，且軌

道本身就是歷史之一，有專屬路權，避免

與其他交通工具爭車道。 

5、 文創人不會被放入文創空間，他們會自行

尋找優良景點，該思考如何吸引文創人駐

進。 

6、 過去新營繁榮因過往投資的設施運轉效果

如何? 

7、 新營開始面臨少子化問題，國小學校招生

數量明顯降低，該思考未來學校閒置空間

該如何有效地使用。 

 

臺南市新營區議員 

李退之 議員 

1、 大型政策執行需要小心施作，並且在施作

前先思考、討論政策執行的可行性。 

2、 甚麼樣的城市規模適合人居住，且環境條

件品質提升、空氣良好、有足夠的停車空

間。 

3、 明確說出新營要發展成什麼樣子。 

4、 台南市都市計畫之住宅區 1 個人的活動空

間有 60m2，但現實生活中 1 個人的活動

空間包含公共領域卻不到 20m2。 

5、 新營號稱宜居城市，若將五分車復駛，將

成為特有的輕軌系統。 

 

新營教會 松年大學 

王豐榮 牧師 

1、 我們不斷希望年輕人返鄉發展、創業，但

老人家呢?應該要反向思考如何讓老年人

在新營發展。 

2、 目前長照法已通過，可推動日間照護，其

實只要有樹蔭與休憩空間老年人就可以待  



一整天。例如：利用中型巴士接老年人到

休憩空間待一整天，之後用晚餐後再送老

年人回家休息。 

新營區大宏里 

蔡崇名 里長 

1、 新營公園的使用率高。 

2、 日據時代新營糖廠當時是以藥廠和鐵支路

為主，且為亞洲最大的五分車區域，但因

巷子未打通，反而影響發展停滯。 

3、 糖廠租金(4,000 萬元/年)，反而束縛住新

營發展；是否能將糖廠土地變更，設計蓋

公園。 

4、 之前火車站站前有設置機械式停車場，但

因使用率低，於去年拆除；建議未來政策

需要深思熟慮，不要執行時才發現不適合

又拆除。 

5、 交通：停車問題、路邊停車是否有相關配

套措施? 

 

新營區中營里 

蔡牧謙 里長 

1、 對於新營的公共政策，每年的績效如何? 

2、 政策須要輕重緩急，例如新營目前當務之

急就是火車站空間太暗，希望可以打開。 

3、 文化局舉辦的藝文活動，運用新營客運站

前空間，並邀請文化團體表演，可吸引人

潮。 

4、 後火車站空間與急水溪疏濬工程是否有明

確的計畫? 

 

新營社區大學 

張文彬 主任 

1、 民間如何配合公共事務，需求在哪裡? 

2、 青年人口創業、生財找不到相關資源窗

口；新營的哪個地點適合退休人口休憩與

聚會?是否可以利用現有機制，結合公部門

政策設計來提供空間或小額贊助。 

3、 新營消費低迷，可推廣特色店家。目前有

友人在中山路承租一棟透天厝，一樓為咖

啡廳、二樓為閱讀空間、三樓為文藝展示

空間，慢慢培養新營的文藝氣息。 

 

綜合發言意見整理 

1、 「市二」舊城區空間老舊擁擠，「交通台」周邊動線、號誌與標誌，以及「民權商圈」

等設徒步區之議題。 

2、 「體育場」之活化及積極利用。 

3、 「台糖五分車」復駛議題：復駛路線、執掌單位、經營方式等。 

4、 「火車站」周邊發展停滯，包括前站和後站、倉庫閒置等議題。 

5、 「新營糖廠」土地、建物使用權利問題，都市計畫土地變更問題。 



6、 「閒置校園」空間再利用議題。 

7、 「老年長居」日間照護、安養、積極培力等議題。 

8、 促進「創業」、「就業」等政策面之積極作為。 

座談會照片 

  

  

  

 

 

























 「新營區未來發展願景工作坊」（104.05.28.）意見綜整： 

 優點 缺點 

居住品質 
 文教行政中心 
 公設地多 
 醫院、照護機構充足 

 糖廠閒置空間未利用 
 校園夜間未利用 
 停車空間不足、無徒步區(舊市區、商圈) 
 土地使用率低 

公共設施 
 生活機能佳：交通、綠地、體健等設施足 
 初、中等學校齊全 

 觀光景點缺乏 
 基礎建設老舊 
 火車站前、後及周邊開發停滯 
 沒有大學院校 

文化/風采 
 糖(鹽)鐵路文化 
 軟實力豐富：藝文、廟宇、鄉野奇談、移民家

族史等 

 舊時文化資產欠缺保存、再生 
 觀光魅力不足 
 無發展主軸(題) 

人口/素質 
 人口集中、成長穩定 
 公教人口多 
 黃金人口多 

 年輕人口外流 
 公共事務參與度低 
 缺乏公德心 

就業/生財 
 士農工商兼具 
 周邊工業區多 

 就業機會少 
 創業困難 

消費行為 
 房價低 
 一般性消費低 
 自給自足 

 消費制式、缺乏創意、娛樂產業少 
 （高檔）消費產業少、消費保守 
 缺特定(農)產品 

其他 
 著名歌星 
 特種行業少 

 空氣品質不佳 
 缺乏亮點、代表性地標 


